

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, jueves, 16 Enero de 1890.

N.º 2.560

El reto de la Corona

Es indudable. Detrás de la calma sospechosa con que el partido conservador presenció el planteamiento de la crisis actual; detrás del aparente desinterés con que acaba de asistir a todas sus alternativas é incidencias, había una esperanza: la esperanza de heredar ahora a los liberales.

¿En qué se fundaba esta esperanza? Nadie lo sabe. Hay quien habla de los espejismos del deseo, capaces de presentar como realidades las más estupendas invenciones cuando un partido político vive desterrado del poder cuatro años. Hay quien habla de ofertas seductoras venidas de lo alto, de pactos misteriosos, de compromisos imprudentemente contraídos, después de una noche de fiebre, pensando en los peligros que á juicio de los canovistas puede traer para la monarquía y para la regencia la aprobación del sufragio universal.

Sea de ello lo que quiera, lo cierto es que después del total fracaso de la conciliación, hay motivos sobrados para creer que cuando los conservadores se la pedían al Sr. Sagasta, que cuando le animaban á que la buscara públicamente, que cuando le prometían tener paciencia para sus pasiones y sus apetitos, si por fin la lograba, estaban seguros de que no la iba á lograr.

Ni el Sr. Sagasta dudará á estas horas de que los conservadores habían celebrado ya en secreto con un banquete de ilusiones sus funerales, ni los disidentes dudarán tampoco de que el señor Cánovas los ha explotado para burlarse de ellos luego cruelmente y entregar al desprecio sus esperanzas. ¿No ha dicho el jefe del partido conservador á la Corona que la política liberal ha fracasado completamente? ¿No le ha dicho también que el ministerio de conciliación es un imposible y un absurdo?

La intriga en que tanta fe tenían los conservadores está descubierta. Pero por fortuna esa intriga puede considerarse á estas horas impotente.

Se ha estrellado contra la protesta enérgica, vigorosísima, formidable, del país liberal y democrático. Ya se sabe lo que éste ha dicho: Que es posible todo, menos que vuelvan ahora al poder los conservadores.

Llamado á consulta por la regencia, ¿qué debía decirle el Sr. Cánovas para cumplir sus deberes de monárquico convencido, de jefe de un partido serio, de político que pone todos los intereses por debajo del interés de la patria? Una de dos cosas. O tener la abnegación de confesar que no ha llegado todavía el momento de que su partido vuelva al Gobierno, ó tener el valor de decir que solo el partido conservador puede resolver con su política las graves dificultades que ofrece la situación presente. Lo primero habría conquistado su partido la aureola de la generosidad y del desinterés. Lo segundo le hubiera ganado la consideración y el respeto que merecen siempre los actos de valor y de energía.

¿Y qué ha hecho el Sr. Cánovas? ¿Qué lenguaje ha empleado el jefe ilustre, in-

faible, omnipotente del partido conservador? Lo que menos podía concebirse ni esperarse. Ha dicho á la regente que si ésta considera llegado el momento de un cambio de política, el partido conservador irá al poder con la resolución de siempre y con la fe de siempre en la bondad de sus soluciones. Se lo hemos oído á muchos conservadores y aún nos resistimos á creerlo. ¿No es inverosímil que hable así quien por tan monárquico se tiene? ¿No es un acto de cobardía insignificante? ¿No es querer hacer responsable á la Corona de todas las tristezas y de todas las amarguras que pueda traer al país la prematura vuelta de los conservadores?

El Sr. Cánovas del Castillo ha podido convencerse de que tiene enfrente, y no resignada, sino desafiante, toda la opinión liberal y democrática. Pues bien. Su respuesta á la Corona significa esto. Que quiere que se sepa que es la Corona quien considera necesaria su vuelta al poder, y por lo tanto que es la Corona quien desafía á los demócratas y á los liberales.

¿Habrá conciliación?

Un autorizado periódico conservador dice con mal oculto regocijo que es preciso que el Sr. Sagasta confiese su fracaso y se prepare á cumplir la palabra que ha empeñado ante el país de ayudar lealmente y con todas sus fuerzas á legalizar la situación económica, dentro de estas Cortes, á cualquier Gobierno que le suceda.

Los compromisos que honradamente se aceptan, honradamente deben cumplirse. Y el Sr. Sagasta y el partido liberal están obligados de un modo solemne á legalizar la situación económica, si el partido conservador fuese ahora llamado al poder. ¿Pero ha llegado el caso de un cambio de política? Nosotros pensamos que no. Y estamos seguros de que el país piensa lo mismo que nosotros.

Pueden imponerse las circunstancias, las conciliaciones de los elementos dispersos de un partido, y puede pedir esas mismas conciliaciones la Corona— aunque nunca debiera pedir las,—si cree que de este modo pueden disiparse peligros reales ó ficticios, pero peligros que turban su reposo y le quitan el sueño. La conciliación es una necesidad imperiosa, avasalladora, dominante, cuando el jefe de un gobierno no tiene sin ella mayoría parlamentaria. La conciliación, cuando es la Corona quien por ignorados motivos la pide, puede, si se hace, mejorar la situación de un gobierno ó de un partido, pero no debe jamás hacer imposible la vida de ese mismo partido, si el poder moderador sabe contenerse dentro de los límites de la prudencia y aun de los del respeto que la opinión pública merece. Cuando las conciliaciones necesarias no pueden hacerse, el partido que las intenta sin fruto debe abandonar el gobierno. Cuando no se logran las otras conciliaciones, solo se ha perdido una cosa: el derecho

á vivir en el poder más tiempo del absolutamente preciso para realizar el programa prometido al país.

Fundámonos en esto, hemos dicho antes de ahora algo que hoy conviene repetir, por si ya se hubiese olvidado. El Sr. Sagasta ha salido á buscar la conciliación, porque esperaba que se le premiase el hacerla; pero sin que nunca pudiera ocurrírsele que podía castigársele por no lograrla. ¿La hubiera buscado de otro modo? Se buscan las cosas que se necesitan, y el Sr. Sagasta no necesitaba ni necesita la conciliación para nada, sino es para sobrevivir á las Cortes actuales.

El jefe del partido liberal, sustituido el anterior gabinete por un ministerio de autoridad y de prestigio, solo está obligado á legalizar la situación económica y á aprobar el sufragio universal. ¿No es esto lo que ofreció solemnemente? ¿No es esto lo que el país le puede pedir?

Pues ni para aprobar los presupuestos ni para que sea ley el sufragio universal necesita la conciliación el señor Sagasta. No la necesita porque tiene mayoría en el Congreso y en el Senado; no la necesita porque cuenta para el último de estos empeños con el resuelto y eficaz concurso de toda la opinión democrática; no la necesita, en fin, porque ni el señor Martos, ni el señor Gamazo, ni el Sr. López Domínguez, ni el Sr. Cassola, ni ninguno de los elementos que se niegan á ser ministros con él, han de negar su voto al sufragio universal.

¿No dice esto bien claro que en el fondo de esta crisis abrumadora no hay ni más ni menos que una lucha de rivalidades, de antagonismos, de odios personales? ¿No sabe todo el mundo que si algunos de los elementos que se solicitaban para la conciliación no han entrado en ella, no es más que por miedo á los compromisos personales también que otros elementos pudieran recordarles? ¿Se han de sacrificar á estas incompatibilidades de humores las aspiraciones del país? ¿Habrá quien lo piense? ¿Habrá quien lo autorice?

No. Para nosotros es bueno en estos momentos cualquier ministerio que pueda darnos el sufragio universal. Si los conservadores alcanzan el gobierno, no será porque la conciliación no se haya hecho, sino porque no hay que esperar jamás el sufragio universal de la monarquía ni de la regencia.

En 1884 fué posible aquella gran desgracia de la vuelta de los conservadores, causa de tantas y tan graves desdichas, porque no hubo conciliación. Pero es que entonces el gobierno no tenía mayoría en las Cámaras. Hoy el mal se repetiría con circunstancias agravantes. Porque el Sr. Sagasta tiene mayoría.

Si se le quiere decir al país de un modo explícito, categórico, terminante, que no debe esperar el sufragio universal de la regencia como no debió esperarle nunca de D. Alfonso XII, llámese al poder á los conservadores. Ya nos parece que tarda en jurar el Sr. Cánovas del Castillo. Pero entonces déjese que el país vuelva á hablar de la política

de camarillas, de las intrigas palaciegas y de la odiada ejecutoria de los obstáculos tradicionales. ¿Acaso podría encontrarse en esas fundamentales razones el motivo de la vuelta de los conservadores al gobierno?

Entonces, entonces es cuando habría conciliación. Una conciliación extensa, formidable, poderosísima. La conciliación de todo el país liberal y democrático contra los que se empeñan en cerrar el paso á las conquistas de la libertad y de la democracia: la conciliación que nosotros queremos.

(El Liberal.)

A los republicanos coalicionistas

La comisión organizadora de la coalición republicana ha publicado la siguiente circular:

«Próxima ya la fecha del 20 de Enero, en que, con arreglo á la convocatoria de 20 de Noviembre espira el plazo para constitución de los comités locales de coalición republicana, y siendo sumamente difícil que en tan breve término se ultime la obra de esta organización provisional, precedente necesario de la reunión de la asamblea que ha de dar forma definitiva á la coalición republicana, la comisión organizadora considera indispensable prorrogar dicho plazo hasta el día 31 del presente mes.

La comisión excita calurosamente á los republicanos coalicionistas de toda España para que se apresuren á formar comités de coalición allá donde haya entusiasmo por la causa de la república y sincero deseo de un próximo triunfo. Son muchas las provincias en que hay ya formados buen número de comités locales, pero por organizar algunas, y es necesario que esta organización provisional revista la autoridad y la fuerza que necesita para servir de sólida base á una asamblea que ha de representar con justo título las aspiraciones de todos los republicanos de acción que hay en España.

Mucho pueden contribuir los periódicos adheridos al generoso movimiento coalicionista, á que se apresure la organización de las huestes republicanas. Conviene, pues, no solo que reproduzcan en sus columnas esta excitación, sino que la den nueva autoridad y fuerza, haciendo ver á todos los republicanos la necesidad imperiosa de que no pierdan un solo momento, ya que de su actividad depende el éxito decisivo de esta tentativa de coalición, la más importante, amplia y práctica de cuantas se han proyectado desde el advenimiento de la restauración borbónica.

Sin embargo de la prórroga concedida á los republicanos de aquellas provincias en que aun no se han formado comités locales de coalición, los delegados de los comités ya constituidos deben reunirse dentro del plazo marcado en la convocatoria del 20 de Noviembre para constituir los comités provinciales de coalición y designar los representantes para la Asamblea del 11 de Febrero.

El tiempo urge y los momentos son preciosos. El buen sentido de los republicanos, su amor á la república y á su patriotismo, son prendas seguras de que no ha de ser inútil esta excitación apremiante.»

El shah incomodado

Todavía da que hablar en Europa el viaje famoso del shah de Persia.

Se trata ahora de los gastos que ocasionó este viaje.

Y paga, por de pronto, los vidrios rotos el príncipe Nazem-el-Molk Mirza-Malcom Kham, embajador de Persia en Londres desde 1873, el cual acaba de ser depuesto de su cargo en un rapto de enojo de su soberano.

Parece ser que el paseito que este se dio por Europa el verano pasado ha costado la friolera de dos millones.

En las esteras oficiales de Teheran la suma ha parecido un poco fuerte, y el shah para no tener que castigar su tesoro, ha dispuesto tranquilamente que las expensas del viaje real sean satisfechas á prorrata por las legaciones persas de las capitales que fueron visitadas por él.

Al embajador de Inglaterra no le ha hecho gracia la salida, y parece que envió á Persia una vehemente protesta.

Tan vehemente que el shah le ha enviado la destitución.

Una frase de Leon XIII

En un artículo titulado «Francia en 1889» Mr. Blowitz, corresponsal del *Times* en París cita una frase gráfica de Leon XIII:

«Creyéndose—dice—el general Boulanger dueño del poder, ocurriole la idea de conciliarse un poderoso aliado, el Papa. Envio á Roma un emisario de confianza, con el cual se incomodó luego, portador de cartas de recomendación dirigidas al Pontífice.

El enviado obtuvo una audiencia y expuso su pretension; Leon XIII leyó las cartas, y despues de reflexionar un instante, exclamó:—Decidle al general Boulanger que el papado ha estado mezclado muchas veces en dramas y en ocasiones tambien en comedias pero jamás representó ningun papel en los sainetes»

Proposición peregrina

El senador por la Florida Call ha apoyado en el Senado su anunciada proposición pidiendo que los Estados-Unidos negocien con España para asegurar la independencia de la isla de Cuba.

En su discurso ha hecho afirmaciones peregrinas.

Dijo entre otras cosas estupendas que la deuda de Cuba está en manos de los alemanes, y por lo tanto, en su concepto, sometida á la inspección del gobierno alemán.

Afirmó además que dicha deuda está garantida por una hipoteca especial sobre los ingresos de las aduanas y otros impuestos directos é indirectos.

Dijo que, dado el curso ordinario de los sucesos y la situación económica de Cuba, no es probable que España pueda pagar el capital ni siquiera los intereses.

«Por lo tanto, añadió con gran seriedad como si hubiese encontrado una deducción incontrovertible, la inspección de Cuba se transferirá prácticamente á Alemania.»

Sobre este camino se lanzó al terreno de las conjeturas.

Siendo Alemania la principal acreedora de Cuba, España no tiene más remedio que echarse en brazos del gobierno de Berín.

Indicó su sospecha de que ya existe una alianza entre ambos países, aunque no esté convenido en ningun instrumento diplomático.

«¡Por esto, exclamó, Alemania está interesada en perpetuar la soberanía de España en Cuba y se ve obligada á intervenir en las leyes y principios históricos que rigen en el hemisferio occidental!

»Semejante intervención, prosiguió, es contraria á la política tradicional de los Estados-Unidos y constituye una amenaza constante á los grandes intereses de toda la familia de las grandes repúblicas americanas.

El acuerdo del Senado sobre esta proposición ha quedado pendiente.

Los robos de Cuba

No hay todavía detalles de la importancia del desfalco descubierto en la Junta de la Deuda de Cuba, y por consiguiente, tenemos que conformarnos con la cifra que se dió al fugarse á los Estados Unidos el secretario Sr. Oteiza.

Se dijo que el robo ascendía á 200.000 pesos oro, y esta es la cifra corriente, hasta que noticias de mejor origen nos pongan al tanto de la cuantía del desfalco; pero segun rumores, asciende éste á mayor suma que la indicada.

Al ser preso en Nueva-York el señor Oteiza debió hacer algunas revelaciones acerca de la inversion dada á los fondos desfalcados, puesto que nuestro cónsul en aquella capital, en sus telegramas al ministro de Estado, determinaba ya el paradero de una gran parte de la suma robada.

El ministro de Ultramar puso en conocimiento del gobernador Sr. Aguilera la noticia de la captura, y cuanto referente al asunto podía servir para encontrar en Madrid algo con ello relacionado.

El delegado Sr. Zavala, funcionario obligado para toda clase de servicios importantes, cumpliendo las instrucciones del Sr. Aguilera, comenzó á hacer indagaciones, de las cuales ha resultado encontrar en el domicilio de la madre de Oteiza letras por valor de 8.000 duros, y documentos de gran importancia.

También se dijo ayer que un agente de Bolsa á quien vinieron consignadas letras de la Habana por valor 77.000 duros, se presentó anoche espontáneamente al Juzgado de guardia, y despues de manifestar lo que había leído en los periódicos, puso á disposición del Juzgado aquella suma, y éste ordenó que quedara consignada en el Banco de España.

Estas son las noticias que, como más verosímiles, circulaban ayer relativas al robo de los 200.000 duros.

MAHON

El *Mahonés* se las quiso echar de *albardeero de Manolo* el sábado pasado, y dió una pifia; pues, al vaciar su sibilítico solideo, soltó una solemne inexactitud. Suponíamos que ayer el mismo se hubiera rectificado, al comprender que le habían dado informes mojados; pero viendo que no ha obrado así, vamos nosotros á enmendarle la plana.

Dijo el sábado el tal periódico de la *claque* nea:

«Suma y sigue. También el casino «La Union» de esta ciudad ha cerrado las puertas al periódico condenado por la Autoridad de la Iglesia.»

Malos *reporters* gasta en su sacristía el periódico mestizo; pues el casino «La Union» no se ha dado *ni se dará* de baja al DIARIO ALUDIDO, mal que les pese á los *sumadores* carlistas.

La única puerta no abierta es la que ha cerrado *El Mahonés* á la verdad; y ya que este se las echa de gran puritano y de gran ortodoxo, bueno será que en la puerta de su redacción fije las siguientes líneas que no debió nunca olvidar:

El octavo, no levantar falso testimonio ni mentir.

Estamos en pleno *trancazo*; y esta vez no del *trancazo* Sociedad, sino del *trancazo* epidemia.

En todas partes donde se reúne mayor ó menor número de personas, se no-

ta en estos días la falta no ya de alguna de ellas sino de la mitad ó de las dos terceras partes y en algunas de casi su totalidad. En los casinos la concurrencia es visiblemente menor y lo propio sucede en el teatro; en las escuelas públicas y particulares, en el Instituto de 2.º enseñanza, en las fábricas y talleres, sucede exactamente lo mismo, viéndose desiertas durante toda la velada las calles más concurridas y céntricas de esta ciudad.

Suerte que la enfermedad no puede ser mas benigna de lo que es, pues muchos atacados ni siquiera guardan cama, no habiendo causado hasta aquí afortunadamente ni una sola defunción.

Segun tenemos entendido debiendo verificarse en breve alguna obra de reparación en la fábrica «Industrial Mahonesa» se aprovecharán estos días en que hay algunos telares que vagan á causa del *trancazo* para suspender los trabajos y verificar aquellos antes de la fecha proyectada.

El retraso sufrido hoy por el vapor correo «Puerto Mahon» ha sido á causa de la densa niebla que no le ha permitido ganar la bahía de Alcudia hasta muy entrado el día.

Anoche hubo tiros entre los individuos del resguardo de consumos y algunos matuteros quedando en poder de los primeros tres cajas de petróleo.

No deja de tener gracia el siguiente suceso que refiere un periódico de la Corte:

Un caso curioso ha ocurrido en la ciudad de Castellón de la Plana. Había en una familia un individuo postrado en cama y enfermo de gravedad. Una parienta de éste, mujer piadosa, vió un cuadro en la pared de la sala donde el paciente sufría, y llena de fervor púsose á rezar implorando la salud para el enfermo. Al fin púsose éste fuera de peligro, y la mujer, muy alegre, atribuía la curación al *santo*, el cual resultó no ser otro que el retrato de D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Nos estraña que, siendo la calle Nueva tan transitada por el personal de la corporacion de este municipio, no haya dado nadie con una tremenda infracción á los bandos de la policía urbana. Nos referimos á una tienda de tejidos, que ha fijado armarios en la fachada, al lado de la puerta, que impiden el paso libre por la acera, que, en dicha calle, es bastante exigua. Es de esperar que, tanto á dicha tienda como á otras se les haga respetar lo que está prevenido.

La Sección de Magistrados de la Audiencia de este territorio, que debía ir á constituir tribunal para el fallo de doce causas proxímanamente, ha suspendido su viaje á Ibiza, por consecuencia, según parece, del traslado á otras provincias de dos de los referidos funcionarios.

En su virtud, habrán de hacerse nuevos señalamientos para las sesiones ó vistas de las mencionadas causas, que corresponden tres al Jurado y las demás al juicio oral.

Anoche tuvo que suspenderse el ensayo en el teatro Principal por estar atacados de la enfermedad reinante la mayoría de los profesores de la orquesta.

El ilustrado hijo de Ibiza D. Enrique Fajarnés y Tur, que con acierto y celo desempeña el cargo de Administrador principal de correos en esta provincia, el martes pasado por la noche uniöse en lazos indisolubles con la hija única de D. Bartolomé Vicente Ramon, jefe en aquella isla del partido fusionista.

Les deseamos una eterna luna de miel.

Parece que, á pesar del incremento que ha tomado la *grippe* en esta ciudad, solo han sido atacados cuatro ó cinco

soldados del regimiento de Baza.

También salió bien librada la guarnición, durante la epidemia variolosa de 1881-82; pues de los 687 atacados, segun la estadística llevada por el filántropo y benemérito concejal D. Francisco Sariego y Ponsatí, solo 7 pertenecieron á la clase militar.

Los trabajadores de la fábrica de Cala-Figuera han quedado en cuadro: hasta el punto de que se trata de pensar en si conviene suspender las tareas manufactureras, hasta que cambien las circunstancias. Si ya no se ha hecho, ha sido por no privar del jornal al exiguo número de los que pueden concurrir.

El único enfermo, que hay de viruela en el Hospital Municipal, ha entrado ya en plena convalecencia. De lo que nos felicitamos.

Sabemos que, con muy buen acuerdo, no se le permitirá el contacto con nadie, hasta que pasen algunas semanas.

El teniente de artillería D. Angel Sisternes y Moreno ha sido destinado de plantilla al octavo batallón de plaza, de guarnición en esta ciudad.

Se ha repartido una nueva lámina del *Album Artístico* de Mallorca que con mucha aceptación del público dan á luz los litógrafos hermanos Sellarés.

Representa la vista de los molinos de Santa Catalina, tomada desde el punto más meridional del contramuelle.

dichas láminas pueden verse en el *Museo Municipal*.

Serpa Pinto, cuyo nombre ha pasado de la esfera científica á la escena política lusitana, es el célebre explorador de Africa, que tanto disgusto ha causado á los ingleses, nació en la provincia de Douro, Portugal, en abril de 1846, y se educó en el Colegio Militar de Lisboa. Entró en el ejército portugués en 1863, y llegó á Ayudante de Campo del Rey en 1880. En 1869 mandó las tropas indígenas africanas en la guerra de Zimbese y en los años 1877 á 1879 atravesó el Africa desde Benguela á Durban.

Noticias de Mallorca

La enfermedad reinante sigue en Palma su curso benigno hasta el presente; pero continúan los atacados en mayor proporción que los días pasados.

En una sola casa en la cual no había novedad el viernes, hubo el sábado por la mañana cuatro atacados.

El «Palmeano» afirma que en una casa hay nueve individuos que padecen á la vez la enfermedad reinante.

Por la mañana del domingo, en Palma en la escollera del muelle junto á los astilleros, la Sociedad de salvamento de naufragos practicó algunos ejercicios, tales como lanzamiento de cables, envío de cohetes, etc.

En el asilo de la Misericordia de Palma existían el día 9 33 atacados de la epidemia reinante, habiendo sido dados de alta tres.

El viernes falleció en Palma de viruela una jóven de unos 20 años en el Molinar de Levante.

En sola una casa del Arrabal de Santa Catalina existían el viernes cuatro atacados de viruela. De ellos el mayor tiene trece años.

El estado de la invasión variolosa, segun el parte dado por los facultivos del Ayuntamiento de Palma fué, durante la primera decena del mes de Enero, el siguiente:

Existencia en la última década de Diciembre, 45; invasiones durante la primera de Enero, 37; total 82.

Curados durante esta década, 26; fallecidos, 6; total 32. Existencia de atacados en el día de hoy, 50.

El viernes celebró sesión la Junta Provincial de Sanidad, la cual pudo enterarse de las disposiciones tomadas por el Gobierno civil con objeto de prevenir las contingencias que pudiera ocasionar el desarrollo de la enfermedad reinante...

Dice «La Almudaina»: Los atacados de la gripe que existían ayer en el Hospital militar pasaban de ciento.

Anoche fué aumentado el contingente con algunos más, entre ellos un soldado de la guardia de Palacio que fué acompañado por otro de la misma guardia.

Ibiza

De «La Almudaina»

«El movimiento de población en Ibiza, en el mes de Diciembre, acusa considerable aumento en la mortalidad; habiendo fallecido once varones y nueve hembras, que es regular contingente en una población de 6.000 almas, donde no se conoce el dengue, ni asusta antes bien se mendiga la influenza, ni se hace caso alguno de la gripe, ni tampoco de los trancazos y menos aun de los trampazos, epidemia reinante.

Nadie en Ibiza se preocupa por tan poca cosa, y todos mueren como han vivido y viven: con estóica calma y muy conveniente indiferencia, para evitar aprensiones y malas digestiones».

BOLSA DE BARCELONA

15 de Enero 4'30 t.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like 4 por 100 int., 4 por 100 ext., Billetes hipotecarios de Cuba, Banco Hispano Colonial, Acciones ferrocarril Francia, Id. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Obligaciones Francia, Id. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, and Compañía Trasatlántica.

Empeños del Casino Mercantil Interior. 10 rs. vn. paga alcista.

Cronica marítima.

Buques despachados.

Día 15.

Para Palma vapor «Nauvo-Mahón» Cap. D. Francisco Cardona con 19 tripulantes efectos y la correspondencia.

Buques entrados.

Día 16.

De Barcelona vapor «Puerto Mahón», cap. D. José Cádiz, con 21 trip., 23 pas., efectos y la correspondencia.

SOCIEDADES

CONSEY.—Mañana, «Mantos y capsa».—Baile de Sociedad.

RECREO.—Mañana, baile de máscaras.

ISLEÑO.—Mañana, «El Nudo Gordiano» y «La novia del general».—Baile de Sociedad.

CIRCO.—Mañana, á beneficio de don Antonio Mercadal, «La aldea de San Lorenzo».—Baile de Sociedad.

EL PROGRESO (San Luis).—Hoy, la

comedia «El octavo no mentir» y el drama en un acto «El Arcediano de San Gil».

EL PORVENIR (San Luis).—Esta noche habrá glosat.

MISCELÁNEA

Tracción eléctrica de toda clase de carruajes—Muchos son los esfuerzos que se han hecho para aplicar la tracción eléctrica á los carruajes y vehículos de todas clases en las calles y vías públicas...

De los ensayos verificados se desprende que el carruaje de Ward anda por las calles perfectamente, da vuelta en las esquinas con la misma facilidad que los coches ordinarios, se guía con la necesaria soltura para evitar choques, y, por último se domina la velocidad para aumentarla ó disminuirla á voluntad y según convenga.

La fuerza se toma de 60 acumuladores que van colocados debajo de los asientos, y el motor es del sistema de Crampton, que por una cadena continua hace girar las ruedas traseras.

Un bribon entra en la cárcel dando tales muestras de descaro, que al pasar junto al portero exclama señalando al guardia que le lleva preso: —Déjele Ud. pasar. El señor va conmigo.

En la Audiencia: —Acusado, sus antecedentes de usted son detestables... Aparece en la causa que ya fué Ud. condenado á dos años de prision por abuso de confianza.

—¡Ah!... ¡Cómo pasa el tiempo, señor presidente! Era yo entonces muy joven... Es un recuerdo que me rejuvenece veinte años.

Pensamientos: La mujer—dice la Biblia—es lo último que hizo Dios. Debí hacerla el sábado por la noche, porque se nota el cansancio.

No ha ocurrido jamás una desventura que no haya producido á alguien un beneficio.

Un filósofo dijo que todos tenemos fuerzas para sufrir las desgracias de los demás. Y pudo añadir que no la tenemos para soportar su dicha.

Correo de hoy

A las 5 de esta tarde ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo «Puerto Mahón» conduciendo los siguientes pasajeros:

DE BARCELONA

D. Enrique Anlescan, Leon Rousseau, Nicolás Puchetal, Enrique Estapé y cuatro hijos, Juan Pujol, Antonio Altisen, José Torres, Justo Bruges, José Miralta, José Puig, José Roig, María Oliver.

DE ALICUÑA

D. Andrés Roselló, Pedro Jofra, Vicente Torres, Juan Grau, un oficial, Francisco Gamará, Juan Allés.

Total 23.

De los periódicos recibidos extractamos lo siguiente:

Telegramas

Madrid 14, 4-15 t.

Los republicanos comentan favorablemente los sucesos de Portugal, esperando

que tendrán gravísimas consecuencias los sucesos que se han iniciado en Lisboa. Consideran que la subida del ministerio conservador favorecerá sus planes, provocando el descontento del país. En cambio los canovistas dicen que sólo los partidos conservadores pueden encauzar los sucesos y salvar los grandes peligros, demostrando el haberse tenido que recurrir en Portugal á dicho partido en las actuales difíciles circunstancias.

Lisboa.—Continúa la tranquilidad material, aun cuando se carece de la moral. Témesese que se reproduzcan los disturbios si el gobierno no se opone á las pretensiones de Inglaterra.

La situación se juzga sumamente difícil.

Madrid 14, 5-20 t.

Los federales y zorrillistas tienen muy adelantada la coalición. Es casi seguro que se hubiese realizado á ocurrir la muerte del rey, siendo ahora más difícil. Se han publicado en la Mayordomía mayor de Palacio varios partes referentes á la salud del rey. En todos ellos se manifiesta que el enfermo sigue mejor; que el sueño es más tranquilo; que continúa en favorables condiciones, y que aumenta su apetito, habiendo comido alimentos sólidos. El Sr. Sagasta, como de costumbre, ha visitado á la reina regente y se ha enterado de cómo sigue el rey. Luego ha manifestado á los periodistas, que de continuar la actual mejoría, pronto declararán los médicos que se halla fuera de peligro.

Continúan las conferencias políticas para la solución de la crisis. Créese aun que se formará un ministerio bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

Madrid 14, 8-45 n.

En esta corte reina cierto descontento contra el gobernador civil Sr. Aguilera por haber negado el permiso que pidieron los estudiantes para celebrar hoy un meeting.

Lisboa.—Aquí aumenta la agitación. Se supone que se repetirá en todo Portugal la manifestación de protesta por las ofensas que ha inferido Inglaterra á Portugal. Por iniciativa individual, se trata por todos los medios de perjudicar al comercio inglés.

Paris 14, 3-15 t.

Los sucesos de Portugal han causado aquí profunda impresión, aun cuando no han sorprendido á nadie. Dáse razón á Portugal, pues es objeto de una iniquidad por parte de Inglaterra que, con su proceder viene á violar el tratado de Berlín, referente á las posesiones de Africa. La prensa inglesa se muestra muy altanera, pero quita importancia á los sucesos de Portugal.

Paris 14, 8-30 n.

Toda la prensa de esta capital sigue censurando el abuso de fuerza hecho por Inglaterra y Portugal.

Londres.—La «Gaceta de Saint James», órgano oficioso, niega importancia á los sucesos de Portugal, atribuyéndolos solo á los republicanos, y exhórta al Gobierno portugués á llevar adelante el ultimatum.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 15 5-45 t.

El rey continúa mejorando; los boletines médicos se limitan á decir que ha desaparecido el peligro.

Coméntase mucho la situación del Banco de España el que ha pagado primeramente los billetes de plata tan solo levantándose despues la orden.

En el vecino reino de Portugal han tenido lugar varias asonadas. En Coimbra se ha quemado la bandera inglesa.

Madrid 15 7-30 n.

Los ministros y personas políticas han felicitado á la reina regente por la mejoría que ha experimentado el rey niño.

Esta noche se declarará por los médicos que el rey ha entrado en el periodo de convalecencia.

Reina extraordinaria animación en todos los círculos políticos.

Madrid 16 10-15 m.

La Gaceta de hoy dice que sigue el progresivo alivio de la enfermedad del rey y que se le ha declarado ya en convalecencia.

Continuarán los trabajos para la resolución de la crisis, previa consulta de S. M. la Reina Regente

Anuncios.

El Comandante de Marina de la Provincia de Menorca, etc.

Hace saber: Que habiendo sido encontrado en aguas de la Isla de Colom Costa Norte por el patron de pesca Antonio Manent un bote con el nombre de «West Hool S.S. Suns Chine», pintado de negro y de las siguientes dimensiones, Eslora 6 metros 40 centímetros y manga 2 metros; los que se consideren con derecho al mismo se presenten en esta Comandancia á deducirlo dentro el plazo de treinta dias á contar desde esta fecha.

Mahon 16 Enero de 1890.—Emilio Hédtger,

Para vender Lo está una viña, situada en el camino de Mercadale. Informarán en la viña de «Ne Perica» carretera nueva de Mahon á Ciudadela.

Para vender Lo está una casa en esta ciudad, calle de Gracia, n.º 74. Informarán los Sres. Goñalons, Carreras y C.ª, Angel, 14.

TEATRO.

Funcion para mañana 17 Enero

3.ª de abono 4.ª série Se pondrá en escena la ópera preciosa del Mtro. Verdi en 4 actos

LA TRAVIATA

Tomando parte los principales artistas de la compañía. Precios de costumbre.

A las ocho.

Se está ensayando para poner en escena en la próxima semana la grandiosa ópera Ugonotti.

Advertisement for Doña Juana Orfila y Gomila. Includes a cross symbol, text: DOÑA JUANA ORFILA Y GOMILA HA FALLECIDO á las 4 de la tarde de hoy á la edad de 74 años E. P. O. Su desconsolado hijo, hijas, nietos, hijos políticos, sobrinos y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, y les ruegan la tengan presente en sus oraciones y se dignen asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las cuatro y media de la tarde. Casa mortuoria, San Bartolomé 20. Mahon 16 Enero 1890.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

LOTERIA NACIONAL
Administracion de loterías de 1.ª clase
Núm. 6
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Enero de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 35.000 billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos a cinco pesetas, y distribuyéndose 1.277.500 pesetas, en 1.833 premios de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 . . . de	140.000
1 . . . de	70.000
1 . . . de	35.000
1 . . . de	10.000
4 . . . de 5.000	20.000
20 . . . de 4.000	80.000
1.500 . . . de 500	750.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 70.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 35.000 pesetas	49.500
2 id. de 4.000 pts. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id. de 3.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	7.000
2 id. de 3.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 3.º	6.000
2 id. de 1.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 4.º	3.000
1.833	1.277.500

Mahon 14 de Enero de 1890—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Banco de Mahon Este Banco paga los intereses devengados hasta 31 Diciembre último por los depósitos cuya constitucion en aquella fecha databa a lo menos de tres meses. Mahon 10 de Enero de 1890.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

Para vender Lo están varias fincas. Informarán calle de Mercadal número 20.

Sirvienta Se desea una de mediana edad que sepa cumplir con los quehaceres de una casa, son 4 de familia. En esta imprenta informarán.

Casino El Progreso Se convoca Junta general extraordinaria para el día 19 del actual a las 4 de la tarde, para tratar de la reforma de algunos artículos del Reglamento, los cuales están de manifiesto en el salon de lectura. San Luis 10 de Enero de 1890.—P. A. de la J. de G., Francisco Perez, Srio.

Planchadora Ofrece sus servicios al público tanto para el planchado con lustre ó sin él, a precios sumamente módicos, 7 Santa Ana 7.

Para vender Lo está el establecimiento de bebidas situado en la Esplanada n.º 15. Informaren en el mismo.

En venta Lo está una casa situada en esta Ciudad, calle Nueva n.º 18 con puerta accesoria en la calle del Angel señalada con el n.º 19. Informes a el Notario de esta residencia don Francisco Mercadal y Pons.

Para vender Lo está un huerto situado en el Puntarró. Para informes Arraval 137.

Casino El Porvenir El día 17 del actual a las 8 de la noche tendrá lugar junta general extraordinaria. San Luis 14 de Enero de 1890.—El Presidente, Juan Pons Olives.

GRAN DEPÓSITO DE CERA LABRADA

CONFITERIA LA MAHONESA

Nueva 21.—Mahon

Se garantiza la bondad del género y se hacen descuentos segun la importancia del pedido.

La calvicie HA MUERTO

Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de

FERRANDO Y MARTINEZ



Con el uso de este producto, segun marca la instruccion que acompaña a cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A LOS 20 DIAS nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideracion las condiciones individuales. El que prueba una sola vez se convencerá.

Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno.

Despacho continuo.

DEPÓSITO GENERAL: S. VICENTE 194.—VALENCIA

NOTAS. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe a quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos dirigiéndose a la casa central.

Indispensable

a los Comerciantes é Industriales en grande y en pequeño, despachos y oficinas de todas clases estar suscritos a la

GACETA HISPANO AMERICANA

Crónica semanal de Administración pública, industria, Comercio, Agricultura, política, ciencias, literatura y artes.

Continuacion de Rentas y tabacos

Guía útil y agente provechoso é indispensable para los FABRICANTES Y EXPORTADORES DE CALZADO para saber el estado de la casa a quien mandan sus productos ó les haga pedido por primera vez.

Además hay otra seccion destinada exclusivamente a servir con rapidez las comisiones y encargos que los suscritores (nada más que los suscritores) quieran confiarles para reclamaciones oficiales por contribuciones, faltas de los ferrocarriles, informes sobre pedidos, notas de precios, representaciones, quiebras y suspensiones de pago, incidencias de Aduanas, y cuanto se les ofrezca en los puntos de España y del Estrangero donde haya corresponsales.

No cobra honorarios que no hayan merecido la aprobacion de sus abonados.

PRECIO DE SUSCRIPCION, 3 PTAS. TRIMESTRE

Se suplica a los señores que quieran suscribirse dejen sus señas en él de despacho de los representantes en esta ciudad los

Sres. Fernandez hermanos

Y en esta imprenta.

Pasteles de picadillo

Se trabajan todos los domingos y dias festivos.

Para rellenos de crespells

Almendra picada a 75 céntimos los 400 gramos. Conserva de fruta a 35 céntimos de peseta los 400 gramos.

Confitería La Estrella, Castillo 33

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

DROGUERIA

DE

MORILLO Y ESCUDERO

4, Arraval, 4, Mahon

En dicho establecimiento, además de los artículos pertenecientes al ramo de drogueria se vende:

Jabon blanco y amarillo de 1.ª a 13 cents. de escudo la libra y a 8 pesetas la arroba.

Aceite de oliva superior a 24 y a 25 sueldos cuartan. Petróleo a 28 céntimos de escudo el litro.

Casino El Isleño Se convoca Junta General extraordinaria para el día 17 del actual a las 11 de la mañana, para rendir cuentas del cuarto trimestre del pasado año. Mahon 14 Enero de 1890.—P. A. de la J. de G., El Secretario, Pedro Riudavets.

Sirvienta Se desea una de diez a quince años de edad. En esta imprenta informarán.

¡ATENCIÓN MENORCA!

Fábrica de pastas para sopa de Lorenzo Rotger, Rosario, 4

El dueño del citado establecimiento en vista de la gran aceptación que de cada dia van mereciendo sus pastas, ha resuelto hacer una rebaja en los precios de las mismas para que sus numerosos clientes puedan obtenerlas mas ventajosamente que en las demas fábricas. Las que hasta hoy se vendian a 7 ptas. arroba a 6 y media y las de 6 y media a 6'25. Se remiten muestras al que lo solicite y os pedidos se sirven a domicilio.

No equivocarse: Rosario, 4